

## Nota editorial

# Don Carlos María no es una promesa de bien para la patria

En aparatosa farándula entraron los «republicanos» el domingo pasado a San Rafael de Oreamuno. Viajaban en camiones y automóviles, no justamente por necesidad ya que la distancia es muy corta, sino creyendo que con el ronco trepidar de los motores y el agudo y estridente chillido de las sirenas, lograrían acallar el grito elocuente de los caminos, puentes y demás obras de progreso llevadas a cabo en Cartago durante la Administración de don Cleto González Víquez, secundadas por el Gobernador de entonces, el recordado caballero don Nicolás Jiménez. Allí están esas obras de efectivo progreso dando fiel y constante testimonio de aquella Administración que se preocupó hondamente por dotar al pueblo de sus vías de comunicación, de su cañería, de su escuela y contra eso resultan impotentes las ostentosas manifestaciones y los gritos destemplados de los oradores populares.

Contra cada calumnia, contra cada denuesto, contra cada injuria se levanta majestuoso el puente, el camino, la escuela, hechos durante el Gobierno de don Cleto, dando un mentis rotundo a sus detractores y sirviendo de dique donde se estrellan aquellas oleadas de palabras descompuestas, que no logran siquiera salpicar la excelsa figura de nuestro candidato.

Llegó la heterogénea comitiva al rico y floreciente cantón de Oreamuno, cuna de honrados labradores de quienes hasta ahora se acuerda don Carlos María para pedirles su contingente; y acto continuo fueron pronunciados los discursos de ordenanza.

La perorata del «Jefe» fué, como de costumbre, una intemperante explosión de insultos contra algunas de las figuras más salientes del bando contrario. Con absoluto irrespeto para quienes lo oían dió rienda suelta a su diatriba contra los señores Castro Quesada y Volio, sin que en ninguna de sus frases fuera envuelta una idea,—una sola,—que cristalizada pueda significar un efectivo progreso para el pueblo que pretende gobernar. En aquel discurso no hubo una promesa de administración, un buen propósito para el futuro; se contrajo única y exclusivamente a atacar con rudeza a dos caballeros.

Eso no es discurso digno de quien aspira a la Presidencia de la República.

El pueblo quiere oír de boca del candidato su programa para el futuro gobierno, si es que el voto de sus conciudadanos lo lleva hasta ese elevado puesto. Quiere saber qué actos provechosos el país le debe, para que se le solicite su concurso en ese empeño de llegar a la Presidencia. Quiere saber qué proyectos lleva en cartera que puestos en práctica redunden en beneficio del país. El pueblo tiene derecho a exigir que quien solicita sus votos, no se presente a una tribuna pública sin el bagaje necesario que lo haga merecedor del respeto y consideración de sus compatriotas.

Puede estar seguro el señor Jiménez que los habitantes del Cantón de Oreamuno son merecedores de más respeto, y como trabajadores que son, les habría gustado más saber de su propia boca cuáles son sus propósitos para el futuro gobierno con que sueña, cuáles sus promesas, importándole muy poco sus resquemores y mal disimulados resentimientos con los señores Volio y Castro Quesada.

El pueblo de Costa Rica tiene de un lado a don Cleto con su pasada Administración fecunda en obras de progreso y de efectivo adelanto, que sería preciso cerrar los ojos a la evidencia para no reconocerlo; y de otro lado tiene a los llamados «republicanos» cuyo jefe ofrece como programa,—que ha venido desarrollando en toda la campaña,—la intemperancia de sus discursos, como el que pronunció en San Rafael de Oreamuno el domingo pasado.

JOSELITO.

## La situación política de Guanacaste

Con mucha y marcada insistencia he visto en un diario de la capital la afirmación de que el Guanacaste es carlista. Quien a tal tarea se dedica me hace creer que no conoce el Guanacaste ni sus principales elementos. Voy a permitirle afirmar de una vez el triunfo indiscutible del Partido Unión Nacional, esto con conocimiento completo de mi Provincia.

Aparte de las razones de carácter nacional que recomiendan la candidatura del Licenciado González Víquez, nosotros los guanacastecos tenemos sagrados deberes para no volver la espalda a un hombre que dió al Guanacaste lo que tiene y lo que vale.

A este llamamiento patriótico han respondido los padres de esta Provincia, los que están en primera línea por su intelectualidad y capacidad, señores Francisco Mayorga Rivas, don Francisco Faerron y don Aristides Baltodano, elementos que han sido siempre orgullo de esta región.

En Bagaces, los mejores jefes triunfadores como don Andrés Peña, y todos los partidos de antaño se han unido para abrazar la causa Unión Nacional.

En Cañas. También flamea orgullosa la Bandera Nacionalista y en su pie los baluartes don Carlos Mojica, don Rafael Briceño y don Vicente Cantero Oyos.

Tilarán. Tierra fecunda de los Martínez, Cerdas y Campos Elizondo, luchadores incansables de la causa nacionalista.

En Abangarez, nuestro triunfo se asegura con el prestigio de nuestro amigo Hal Mek Bel y compañeros.

En Filadelfia, tenemos a nuestro viejo amigo don Onofre Chaves. Y Santa Cruz—es aquí el Verdún del Cletismo. Maniobran como un solo hombre don Cleto Bonilla, don Vicente Alvarez, don Eladio Matarrita y don Miguel Velázquez.

No han quedado elementos para resistir el empuje de la causa del Partido Unión Nacional en esta provincia. La vieja e histórica Nicoya va a la vanguardia de los pueblos civilizados. Sus hijos son casi por unanimidad electistas y lo comprueba así don Francisco Carrillo, don Alberto Flores y don Félix Arauz, que han sido siempre enemigos de ideas. Pero al aceptar la candidatura don

Cleto, olvidaron sus rencillas y se unieron para dar unánime el triunfo al Partido Unión Nacional.

Recuerdo al travez de los años un caso similar: vivía en La Mansión de este cantón la emigración cubana, entre ellos los generales Flor Crombet y José Maceo. Por asuntos particulares ambos generales se citaron a duelo para el día siguiente, en un playón del río Morote; pero ese mismo día tuvo conocimiento del duelo el Jefe General de los cubanos don José Martí, quien vivía en Puntarenas, y momentos antes de batirse Crombet y Maceo estando ya en el lugar convenido al efecto cada uno con sus correspondientes padrinos; don Cosme Carrillo llega al lugar con dos telegramas uno para Maceo y otro para Crombet. Eran de Martí, que rogaba a los generales suspendieran el duelo para que lo llevaran a cabo en su presencia; ambos envainan sus sables en señal de obediencia y al siguiente día se ponen en viaje a Puntarenas.

Estando ya los Generales Maceo y Crombet en Puntarenas y en la residencia de Martí éste preguntó el motivo del desafío. Ambos generales hablan con bravura dándose cada uno la razón sin ver posibilidades de evitar el duelo.

Pide don José Martí un momento de silencio, jala la gaveta de su mesa, saca la bandera de la República de Cuba manchada con sangre de los primeros combates habidos en Cuba y dice Martí: por esta bandera y la independencia de Cuba han jurado Uds. morir. Aquel pueblo espera que Uds. rompan la esclavitud en que viven, y ambos Generales se abrazan y dieron por terminado el incidente.

Así en estos momentos en que parecía difícil que en Nicoya se unieran los elementos que en otras épocas se han disputado el triunfo local se han unido al aceptar el Lledo. González Víquez la candidatura a la Presidencia. El ha sido bandera de paz y de unión. Todos los costarricenses se han unido olvidando rencillas y odios con la fé que ayudando al triunfo de don Cleto, se contribuye a la vida y a la estabilidad de la República.

F. A.

*Ciudadanos que odiáis, por creerla infundada y torcida, la lucha donde es arma el vituperio y la calumnia.*

*Ciudadanos que odiáis la lucha donde no prevalece la hidalguía y la verdad.*

*Ciudadanos que odiáis el mordisco y la rabia... si llega a vuestras manos un DIARIO REPUBLICANO NO LE LLEVEIS A VUESTROS HOGARES PORQUE VUESTROS HIJOS LO PUEDEN LEER.*

## Una carta interesante

### El carlismo de Nicoya está en descomposición

Sr. Lic. don Carlos Marilla Jiménez.

San José

Estimado Jefe:

Mucho había vacilado para hacer a Ud. saber mi última resolución, pues para que Ud. lo sepa me cuidó bastante de los comentaristas y esperaba el desarrollo de los acontecimientos políticos del momento... pero hoy, cansado de tanta «jerigonza», empachado de tanta jorobadera, sin más compases ni reticencias, en castellano puro, le digo lo que apunto: por distintos conductos ha llegado a conocimiento suyo que yo no quiero ni por un minuto más la malhadada Jefatura de nuestro grupillo en esta localidad; yo a pesar del ridículo en que se me ha puesto de «pastor de cuatro gatos» y otros tantos avechuchos de similar condición, estaba haciendo santo fuerte y con la resignación de un santo Job, aguardaba el batatazo de diciembre sin alimentar una esperanza, sin abrigar una ilusión de triunfo, dispuesto a todo en esta derrota segura en la tierra de Pancho y de los Flores como un sentenciado a muerte, que por todas partes le ve la calva a la huesuda... y así, así, con mi cruz al hombro, con este madero que Ud. por venganza me ha echado encima en este calvario de mi vida; pero es el caso mi querido don Carlos, que en esta Babilonia infernal, me han faltado las fuerzas y sin más regulario le vengo a cantar la más tierna despedida...

En otros tiempos felices, cuando el siempre bien recordado Leonidas dirigía la procesión, entonces sí era bonita la cosa... porque todos se agitaban, porque todos obedecían, porque en todos había entusiasmo, y todos a pesar de los pesares, éramos abejas obreras del colmenar y no como hoy que todo se compone de «zánganos», de sanguijuelas, de alepatos y de una «bichiería» que hiela el alma... Fíjese en esto; mi paisa Indalecio, se halla en arrenglitos con Fernando Castro, por eso le safó el hombro y hoy está más resbaloso que una anguila; hoy no da ni para ponerle un telegramita de «fantasía»; el Renco Pánfilo es sólo humo y pujo, en nada se mete y cuando se le ocurre borronear cuartillas, que es lo que puede hacer, se dedica a sobrebarle la leva a Ordóñez; Saulito, Saulito, que tocaba tan bonito su lindo violín, ya no toca ni pitos... apenas lo llevaron a la dirección de esta escuela, le cogió «amor al hueso» y ni chispita; Paco, el del banco Tigre, que era en donde tenía cifrada mi esperanza, de esta vez a resultado aumentado y corregido, ya sabe que el último asalto que ha hecho fue la platilla que usted me mandó a revienta cincha para pagarme a Manrique, los tamales que

se hartaron para su fúnebre venida; Chango no sirve para nada, está con «telele» y de lo único que se encarga es de regar bolas. La cosa «es ten fututu», vamos de mal en peor y si es que no hay «gurvia» yo me pinto...

En medio de toda la incertidumbre ha surgido un sér privilegiado, un cerebro sobrenatural... una lumbre... EL DOCTOR CANOA, gloria y prez del partido, para la causa y esperanza para todos aquellos que en esta correntada de los mismos demonios ya no sabemos en donde sale el sol con estos cletos, que parecen taltusas invadiendo hasta la última madriguera en donde se encuentran los «frillitos» partidarios suyos que más les «valiera estar «duermes» como dijo el poeta cimarrón de Santa Cruz el bello Lurí Lorá. En este hombre cumbre se opera algo excepcional; de labriego sencillo y humilde se ha ido de un salto a escalar las alturas de la aristocracia criolla... ¡Ud. lo viera de sombrero Stetson, corbata respingada, camisa de chinilla, zapatos tacón Luis XV combinados, saco abajo de la «chichaca», parado napoleónico en una esquina haciendo posturas y visajes... viera Ud. don Carlos... para que se convenciera!

Después del «resurgimiento» de éste mi hombre, que hoy habla más que un descosido, alardea más que Cuba, haciéndose pasar en este pueblo de ciegos como el hombre de su confianza y de... sus esperanzas... de éste hombre que ha hecho al mismo «Cachetes» decir: éste es mi hombre, con él iremos al más ruidoso triunfo, viva el Dr. Canoas!!! De manera, pues, que al alejarme de su lado, le dejo quien me sustituya y me aventaje y con ello mi conciencia va tranquila porque... al final nos veremos...

Hechas todas estas consideraciones, después de un maduro examen de conciencia, y sin que crea que en estas andanzas tienen la pata metida los cletos, a pesar de que Tata Blas, Tofio y otros más se encargan de ponerme como un limpión con Ud., le doy LA MÁS TIERNA DESPEDIDA, le digo adiós con lágrimas (de cocodrilo) en los ojos y cuente con sí de aquí a diciembre no me he muerto de un susto y no se ha agitado para el exterior como con marcada persistencia se asegura por estos lugares pues se dice que Ud. ha cableografiado pidiendo la celda que dejó Volio, le daré mi voto, que es lo único que tengo, y que es tan puro y tan fino como una melodía del instrumento mío que en noches estivales suelo repicar en estas soledades en que vivo. Cuente con su invariable.

RICARDO CHUFACA MORA

Nicoya, junio 19 de 1927.

# De Esparta

## Don Moisés Aguilar haciendo diablos de zacate

Las interrupciones en la Planta de luz después del *fresquísimo* traspaso al municipio por ciento diez mil colones que ocasionó tanta discusión en el Congreso como escándalo en la conciencia pública, han venido siendo incontables. Esto no es novedad ciertamente. Bien se sabía y con bastante publicidad se dijo que, la compra de ese mamotreto por suma tan respetable, no tenía otro justificativo que el favor para los agraciados a expensas de un pobre pueblo.

Han transcurrido seis meses apenas desde que los felices tratantes descargaron el fardo, y los desembolsos por reparaciones han superado a lo previsto por aquellos mismos que se oponían a la consumación del negocio.

Desde anoche comenzó una nueva interrupción que se anuncia que ha de ser de veintidós días. Esto se motiva en un contrato que *sin licitación* y por siete mil colones la Municipalidad ha hecho con un familiar y aliado de los señores exdueños de la famosa Planta para reforzar con madera la zanja que trae el agua a la turbina y que a cada aguacero grande, como tantas veces se dijo, se aterra por falta de revestimiento.

Este contrato debe ser tan sustancioso como los que han sacado *sin licitación* se entiende, allegados y parientes del Diputado Aguilar para edificar casas de escuela como las que se aca-

ba de construir en San Rafael de este Cantón, por la cual se ha pagado cinco mil colones y que según opiniones autorizadas no vale dos mil quinientos.

\*\*

El crédito de dos millones destinados por la presente Administración a proveer de edificios escolares a todos los distritos y lugares de la República, le vino de perilla al astuto diputado señor Moisés Aguilar para hacerse de persona interesadísima por el bien de los pueblos. El ha de llegar de primero al lugar donde se va a construir para anunciar la obra y asegurar que a él se le deberá el donativo, lo que algunos simples traducen porque aquello se va a hacer de su propio peculio, con lo cual saca honra y provecho puesto que el contrato de la construcción, sin licitación ni noticia lo saca sin remedio un allegado suyo, que es al mismo tiempo su agente electoral.

Cuando la casa está hecha, viene enseguida la inauguración. Hay inauguraciones como la última en el barrio de San Rafael—en su mayoría cletista—que se repite con ocho días de intervalo, con amenaza de hacerla por tercera vez, siempre bajo el programa siguiente:

1.º—Invitación por las autoridades del barrio, para recibir a don Moisés—se ofrecen dos colones y bestia.  
2.º—Cabalgata para el lugar de la celebración, llevando al jefe de acción aquí del Partido Karlista, sus propagandistas, policía, guardas fiscales, telegrafista primero y Administrador de Correos con recargo de interventor del Censo, oradores etc. etc.  
3.º—Toma, como por asalto, de la casa que se inaugura; marimba y guitarra sin cesar; mucho licor, producto del propio lugar y mucho contentamiento sin mucha categoría como diría el otro.  
4.º—Promesas de Diputado: construcción de una cañería para el barrio, arreglo de la ermita, puentes, composición de caminos abandonados desde hace siete años, alambre para que los propietarios hagan sus cercas cordilleras.  
5.º—Recogida de los *arrieros* y regreso al Club Karlista de la ciudad cabecera, arrancando los vivos «González Viquez» donde ven que no hay riesgo de cincha.

Así va haciendo sus trabajos electorales este ya célebre Diputado cuyas ausencias de la Cámara tiene que lamentar el país por ser persona de mucho valimiento, y de mucha importancia y envidia, consagrado con dos reelecciones logradas con arte insuperable.

Los enemigos vergonzosos huyeron a los barrios pues no tuvieron valor de oír las verdades que contra sus denuestos se les tenían que cantar.

Nuestro triunfo es seguro. Viva don Cleto González Viquez.

J. ALBERTO FLORES C.

CORRESPONSAL.

## Dos mil colones de apuesta

Con el objeto de manifestar al carlismo que todas sus palabras relacionadas con la política en la Provincia de Heredia resultan los mayores desplantes, puesto que aseguran contar con la mayoría, apuesto \$ 2.000.00 DOS MIL COLONES al triunfo del PARTIDO UNION NACIONAL en dicha Provincia.

FELIPE ULATE DELGADO

Santo Domingo de Saré, Bárbara  
6 de junio, 1927.

## El gran festival cívico en honor al Lic. don Cleto González Viquez

Conforme se ha venido anunciando desde hace algún tiempo, el lunes próximo 12 del corriente mes, tendrá verificativo en la sala del Teatro Adela, a las siete y media de la noche, la grandiosa fiesta cívica que un grupo de admiradores del Licenciado don Cleto González Viquez ha organizado, para rendirle así un nuevo y merecido homenaje.

En ese acto, tomarán parte apreciables obreritas entusiastas por nuestra causa y distinguidos caballeros, quienes pronunciarán discursos alusivos.

Una magnífica orquesta, en el interin de cada discurso, ejecutará selectos trozos musicales, dándose con ello mayor realce a tan hermoso homenaje.

Será descubierta la ampliación del retrato del Licenciado González Viquez, la cual fué pedida a los Estados Unidos y también se procederá a la entrega de ella al distinguido candidato de nuestra causa que encierra todas las aspiraciones del pueblo libre y trabajador.

El ofrecimiento de la fiesta lo hará el profesor don Ricardo Castro Meléndez, miembro del Comité organizador.

A continuación se desarrollará el siguiente programa:

Orquesta.  
Discurso de la señorita Dinorah Amador.  
Discurso de la señorita Ada Berahona.  
Discurso de la señorita María Inés G. rita.  
Orquesta.  
Discurso por el Lic. don Arturo Volio.  
Orquesta.  
Discurso por el Lic. don Asdrúbal Villalobos.  
Orquesta.  
Discurso por don Enrique Fonseca Zúñiga.  
Orquesta.  
Discurso por el Lic. don Ricardo Fournier.  
Orquesta.  
Discurso por el Lic. don Leonidas Pacheco.  
Orquesta.  
Discurso por el LIC. DON CLETO GONZÁLEZ VIQUEZ.

NOTA: En esta fiesta será exhibida en el vestíbulo del Teatro, la primera grandiosa LISTA DE ADHESIONES DE LA CIUDAD DE SAN JOSÉ, del Partido Unión Nacional.

## GRECIA CLETISTA y las mentiras karlistas

En el diario karlista de fecha 3 del corriente, se publicó un suelto en el cual dicen que en esta hermosa ciudad flamea a los cuatro vientos de la victoria el pabellón azul, ¡qué cinismo! Que se atrevan publicar tales noticias no previendo que con esas falsedades solamente lo que hacen es exhibirse una vez más, con su táctica propia solamente de grisetas y que los griegos al leer esas noticias deducimos que si de todas partes del país de donde publican rimbombantes triunfos karlistas son como en este cantón, ya pueden preparar su bagaje y marcharse tranquilos al éxito de su derrota. Si, señores karlistas, no sean tan ilusos que eso demuestran... engañarse ustedes mismos y su candidato, porque en esta Grecia como en la Grecia Histórica hay hombres que vislumbran aún los albores del verdadero patriotismo, y como aquellos sabios y héroes de la antigua Grecia aprestaban sus huestes para ir al mundo de la civilización, así también en esta humilde Grecia nos aprestamos para probarle al país entero que aún habemos hombres que nos corre por nuestras venas sangre de verdaderos costarricenses que lucharemos sin descanso por el triunfo del Gran Partido Unión Nacional y ver así salvada la República, llevando a la presidencia al ilustre patriota Lic. don Cleto González Viquez símbolo de la redención nacional, y

como una voz de alerta para nuestros copartidarios de todo el país debemos advertirles que nuestro triunfo es un hecho, pues estamos en mayoría abrumadora. Comprendiendo así los karlistas, dicen muy ufanos, nosotros, aunque estamos en minoría confiamos el triunfo por medio de alguna maquinación oscura efectuada por Karlos María, desde luego debemos estar preparados para despejar esa oscuridad, así sea con el sacrificio de nuestras vidas en pro del derecho constitucional. Oigan señores karlistas de esta ciudad, no den esas noticias exageradas como la que han dado, procedan con más cordura, pues por qué no dicen que el domingo 29 de mayo retropróximo no pudieron celebrar reunión, por haber llegado al club únicamente 7 personas, ¿eso no les conviene señores karlistas?; además os invito a que pongan su firma al pie de todo lo que escriban. Abandonen la trinchera de la hipocresía y salgan al frente.

GUILLERMO I. BOLAÑOS  
Grecia, Junio 7 de 1927.

## ¡lea este periódico!

Léalo en voz alta. No necesitamos insultar, no nos precisa escarnecer. Hay hidalguía en su página; noes karlista: es el órgano de la UNION NACIONAL y... cada uno da de lo que tiene!

## Los diez mandamientos del ciudadano

PRIMERO: Amarás y honrarás a tu Patria sobre todas las cosas.

SEGUNDO: Te afiliarás al Partido Unión Nacional y trabajarás con todas tus fuerzas a fin de evitar que algún miembro de tu familia, o algún vecino tuyo, o algún amigo tuyo se haga carlista.

TERCERO: No mentirás, serás firme en tu adhesión al Partido Unión Nacional y por todos los medios a tu alcance harás que aquellos que ya se habían adherido al carlismo vuelvan sobre sus pasos, se retiren de allí y se vengán con nosotros.

CUARTO: No desearás ni por un momento pertenecer al carlismo, allí están los renegados de la Patria y si por desgracia ya eras carlista, retírate de allí, huye del carlismo como se huye del infierno y busca la salvación de la Patria en el Partido Unión Nacional.

QUINTO: No matarás las aspiraciones de todo buen ciudadano que desee formar parte de la gran legión que forma el Partido Unión Nacional.

SEXTO: No robarás; pero réstale al carlismo cuantas fuerzas puedas. La Patria os lo agradecerá y os lo premiará.

SEPTIMO: No tendrás pereza, sé diligente, muévete, trabaja hasta aniquilar completamente al carlismo, mala semilla que hay que arrancar de raíz de los campos nacionales, para que crezca lozana la semilla de la Unión Nacional.

OCTAVO: No distraigas tu imaginación dudando del triunfo del Partido Unión Nacional, pero invierte sí todo el tiempo que sea necesario a buscar a un carlista (son tan escasos) y convéncelo de que el peor daño que él le puede hacer a la nación es votando por el candidato del carlismo.

NOVENO: No odies a los karlistas, son tan poquitos. Además, son tus hermanos y muchos de ellos viven avergonzados de ser karlistas. En su propia vergüenza han expiado su pecado.

DECIMO: No los codicies, no les envidies sus efímeros triunfos y su falsa posición de hoy. Recuerda que ellos caerán estrepitosamente como Satanás del cielo, y entonces será el crujir de dientes.

Estos diez mandamientos se resumen en estas obligaciones para usted:

En mantenerse dentro del Partido Unión Nacional y cerrar los oídos a cualquier insinuación en contrario y en empeñarse en que en su vecindario, en cien varas a la redonda, no haya ni un carlista y si alguno hubiere, hágalo cletista. Pruebe su diligencia y su cordura, cumpla ciudadano con el más sagrado deber: aplastar al carlismo donde se le encuentre.

MARÍA JIMÉNEZ

## Altiva protesta de un vecino de Concepción de Alajuela

Señor Jefe de Acción del Partido Unión Nacional Licenciado don Manuel Castro Quesada.

San José

Mi estimado don Manuel: Con verdadera indignación veo mi nombre en la última farza directiva del carlismo de esta ciudad. Protesto de ese abuso no sólo por no pertenecer a esa patrulla, sino porque si así son todas las otras adhesiones que aparecen, resultan tan falsas como la mía, pues desde hace dos meses me encontraba en la Uruca de San José y hasta esta semana regresé al lugar de mi residencia, Concepción de esta ciudad.

Ruégole dar publicidad a mi protesta y contarme entre los más ardientes partidarios de la hermosa causa del Partido Unión Nacional. Soy su respetuoso y servidor amigo,

VÍCTOR CARRIÓN CONT.

Alajuela junio 6 de 1927.

## PENSION ITALIANA

La Pensión Italiana es un paraíso terrenal. Allí se come mejor que en otra parte, y se siente cualquiera Rey porque Silvio Negrini, el actual propietario, sabe atender.

# PARTIDO UNION NACIONAL

## DIRECTIVA DEL DISTRITO DE

# SAN ANTONIO DE ALAJUELA

Los infrascritos ciudadanos en ejercicio de nuestros derechos políticos, previo estudio de los señores candidatos que actualmente se disputan el solio presidencial, hemos acordado: por cuanto que el Partido Unión Nacional está integrado por hombres sobresalientes y honorables de nuestra querida Patria, que todos y cada uno de ellos son magníficos elementos para colaborar en un Gobierno de orden y de paz, de progreso y de libertades republicanas; por cuanto que ese gran partido proclama para ocupar la presidencia del país al excelso varón—honra y prez de Costa

Rica—Lic. don Cleto González Víquez; por cuanto que en la historia pública y privada de ese hombre gloriosa no hemos encontrado ni un solo punto negro por el cual pueda tildársele de traidor o de amigo infiel, ni de instrumento de gollerías extranjeras en perjuicio de la Nación; ni ha dado motivo para que se escriba alguna historia criminal o ignominiosa que empañe su buena conducta de hombre de bien, ni nadie ha derramado lágrimas por él;

Por tanto, nos adherimos a ese noble Partido y para los efectos de ley nos organizamos en la siguiente forma:

#### PRESIDENTES HONORARIOS

Ramón Soto Villalobos  
Francisco Soto Aguilar  
José Guzmán  
Rafael Vargas Guzmán  
José María Vargas Guzmán  
Isidro Vargas Barquero  
Juan Villalobos Venegas  
Ezequiel Vargas Bolaños  
Juan Rodríguez ú. ap.  
Juan Cástulo Alvarado  
Fermín Rojas Castillo  
Higinio Guzmán González  
Rafael Alpizar Herrera  
José Soto Aguilar  
José Avila Cordero  
Juan Argüello Murillo  
Julio Murillo Alfaro  
Malaquías Argüello M.  
José Segura Murillo  
Tobías Morera Soto  
José María Vargas Barquero  
David Mora

#### PRESIDENTES EFECTIVOS

Alberto Guzmán Hernández  
Zacarias Herrera Herrera

#### SECRETARIOS

Esteban Alfaro Cambronero  
Napoleón Vargas Guzmán

#### CUERPO DE PROPAGANDA

Manuel Alvarado Pérez  
Lindor Osos Morales  
Erlindo Avila Alfaro  
Alfredo Sánchez González  
Carlos Alfaro ú. ap.  
Pedro Castro Alvarez  
Gonzalo Soto Rojas  
José Arias Muñoz  
Miguel Alpizar Herrera  
Antonio Vargas Guzmán  
Eduardo Soto Agüero  
Elias Vega Rodríguez  
Ismael Alpizar Herrera  
Lorenzo Guzmán Herrera  
Célim Rodríguez González  
Manuel Rivera Alfaro  
José Antonio Vargas Guzmán  
Manuel Soto Agüero

#### TESORERO

Ventura Guzmán Castillo

#### ADHESIONES

José Vargas Guzmán  
Francisco Araya Monge  
Abel Avila Alfaro  
Francisco Arias ú. ap.  
Moisés Alpizar Cambronero



LIC. DON CLETO GONZÁLEZ VÍQUEZ  
CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA  
PARA EL PERÍODO CONSTITUCIONAL DE 1928 A 1932

Rafael Alpizar Barquero  
Andrés Fernández Avila  
Octavio Segura Muñoz  
Arturo Arroyo  
Leonidas Vargas Barquero  
José Villalobos Araya  
Rudecindo Vargas Zúñiga  
Ramón Guzmán Soto  
Francisco Osos Araya  
Manuel Vargas Guzmán  
José Vargas Rodríguez  
Federico Rodríguez Araya  
Zacarias Soto Agüero  
Eliseo Calderón Córdoba  
Secundino Monge Araya  
Avelino Herrera Araya  
Valentín Oviedo Segura  
José Ana Rojas Araya  
Ernesto Murillo Martínez  
Secundino Vargas Campos  
Rafael Guzmán Herrera  
Rafael Martínez Villalobos  
Donato Alpizar Rojas  
Salvador Villalobos Araya  
Juan Arroyo Villalobos  
José Quesada Segura

Leovigildo Rojas Castillo  
Eladio Segura Cambronero  
Antonio Soto Rojas  
Lucas Barquero Araya  
Mignel Cambronero Martínez  
Alejandro Guzmán Herrera  
Manuel Chavarria Chacón  
Pedro Herrera Araya  
Prudencio Madrigal Jiménez  
Salomón Morales Alfaro  
Rubén Muñoz Cambronero  
Eulogio Oviedo Rojas  
Mignel Rojas Castillo  
Cirilo Rojas Castillo  
Luis Rojas Rodríguez  
Manuel Rivera Chaves  
Isauro Rojas Pereira  
Juan Segura Arguedas  
Ramón Soto Aguilar  
Fermín Vargas Zúñiga  
Rafael Trinidad Villalobos Araya  
Ismael Villalobos Villalobos  
Napoleón Villalobos Umaña  
Pablo Aguilar ú. ap.  
Juan Rafael Morera Araya  
Clodomiro Alpizar Cambronero

Rafael Araya Monge  
Dolores Arias Muñoz  
Faustino Alpizar Cambronero  
Benjamín Chavarria  
José Segura Muñoz  
Narciso Carmona Palma  
Ismael Vargas Campos  
Rafael Villalobos Araya  
Agustín Vargas Zúñiga  
Socorro Villalobos Fuentes  
Luis Murillo Vargas  
Ramón Jiménez Morales  
Esteban Vargas Guzmán  
Inocente Rodríguez Araya  
Manuel Rodríguez González  
Alberto Soto Agüero  
Ramón Monge Vega  
Manuel Morera Porras  
Gerardo Morera Araya  
José Monge Araya  
David Murillo Martínez  
Alberto Murillo Martínez  
Juan Vargas Murillo  
Eloy Martínez Villalobos  
Mateo Alfaro  
Ezequiel Villalobos Araya  
Gabriel Madrigal Cordero  
Avelino Martínez Villalobos  
José Vásquez ú. ap.  
Trinidad Soto Villalobos  
Antonio Soto Agüero  
Rafael Aguilar Guillén  
Salvador Calderón Monge  
Cecilio Guillén Agüero  
Domingo Benavides Arce  
Calixto Guillén  
Jorge López Rojas  
Francisco Murillo Guzmán  
Rafael Muñoz Cambronero  
Cupertino Oviedo Segura  
Cornelio Rodríguez González  
Rufino Rojas Castillo  
Juan Rojas Herrera  
Vicente Rojas Rodríguez  
Aurelio Rojas Pereira  
Leovigildo Rojas Rodríguez  
Alfredo Sánchez Arias  
Antonio Gonzalo Vargas G.  
Manuel Vásquez Martínez  
Tobías Villalobos Araya  
Blas Villalobos Umaña  
Rafael Villalobos Araya  
Rafael Alvarado ú. ap.  
Pedro Madrigal ú. ap.  
Gabriel Esquivel  
Anselmo Ugalde  
Juan Garro  
Juan Monge ú. ap.  
Ramón Aguilar ú. ap.  
Rafael Solórzano  
Juan Ugalde  
Francisco Osos

San Antonio de Alajuela,  
junio 6 de 1927.

## Las perlas de Tierras Morenas

En un número de estos días del «Diario Republicano», y refiriéndose a una directiva de aquí para complacer el afán de zarandeo, hoy en boga, se alude a mi humilde personalidad, y es por esto que me ocupo del asunto pues yo vivo alejado de esos ajeteos políticos que me han producido ratos bien amargos y tristes enseñanzas. Estaba metido en mi mutismo e indiferente, pero cuando he visto la aceptación de la candidatura por don Cleto, he pensado seriamente en el asunto y con conciencia veo que es el momento de que todos los ciudadanos estamos en el deber imprescindible de ayudar a las buenas causas, para que mañana nuestros hijos no tengan que echarnos en cara que por desacato al deber y por indiferencia, se arrastren las instituciones y la dignidad nacional por el atajo del despilfarro y la ruina si dejamos que un partido o un hombre sin credenciales ni aspiraciones patrióticas lance el país al más horrendo desastre. Soy cletista pues, porque creo que el Licenciado don Cleto González Víquez, es más republicano que Carlos María Jiménez y porque sé y puedo probar cuando el momento llegue, cómo el Licenciado don Carlos María Jiménez Ortiz es más cletista que don Cleto y como éste mismo señor Jiménez, supo aprovecharse del triunfo del cletismo en 1905 y cómo hoy apellida de horrosos crímenes los que dice cometió el Licenciado Esquivel y don Cleto para escalar el poder según él.

En el cletismo de hoy veo al grupo de hombres de los treinta años de sacrificios y ruda lucha que nunca, apesar del dolor y el ostracismo, supieron doblegar la frente ante los tiranos ni implorar misericordia bajo sus látigos ni a presencia del ceño cruel del carcelero. Los compañeros de Félix Arcadio Montero, Aristóteles Mena, José Monge Reyes, Montesdeoca, Máximo Fernández, Bernardo Soto y Tobías Zúñiga Castro, y tantos otros que fueron perseguidos y apaleados por hacer renacer en Costa Rica la aureola de la democracia, no están, no pueden estar, con el Licenciado don Carlos M<sup>o</sup> Jiménez porque este señor nunca fué su compañero. A don Cleto se le ruega acepte el martirio de una candidatura nacional por elementos de 3 bandos políticos, mientras Carlos María Jiménez establece una consigna en un teatro de la

capital para que de aquella convención salga Jefe eligiéndose él mismo; como quien dice «el estado soy yo» «el partido republicano soy yo», que tengo tanta gracia para confeccionar los tamales más espléndidos que ha podido admirar la América latina.

Lo que dice el diario republicano referente a un daño que me hizo don Julián Alfaro, es cierto y también lo es que de tiempos se lo perdoné lo mismo que lo he hecho siempre con nobleza con las muchas ofensas y daños que unos 3 o 4 carlistas me han hecho en diferentes épocas.

Me gustaría que el articulista se refrescara la memoria antes de correr la pluma, pues el plebiscito a que hace referencia se efectuó el 9 de julio de 1924 y no en la fecha que él dice y también olvida quién fué el gran elemento que supo ayudar al cantón de Tilarán, para su triunfo para llevarse este distrito y después decirnos despectivamente que la administración de él la abandonarían a su propia suerte por cuanto éramos una partida de intrigantes ofreciéndonos hacer el memorial para pedir de nuevo la anexión al Cantón de Cañas. Los demás cargos que se refieren a don Julián Alfaro y el señor Herrera, ellos sabrán contestarlos y defenderse. Para concluir debo decirles a los que se ocupan de mi nombre que si soy cletista no es por don Julián ni por nadie sino por mi propia voluntad, porque creo de mi deber ayudar a medida de mis fuerzas al Partido donde sí se encarnan los ideales y propósitos del gran Partido Republicano cuyo ser hemos reconstruido nosotros poniéndole la cabeza de don Cleto. Si yo fuera perla no sería por cierto para adornar coronas de grandes hombres, por la sencilla razón de que esta perla no tendría brillo. Prefiero ser átomo de luz para aumentar los destellos de ese astro de primera magnitud que se llama Cleto González Víquez y que nosotros tenemos la honra de reconocer por Jefe; y vamos al triunfo con un viejo de cerebro nuevo como fueron los hijos del Transvaal a la victoria contra los ingleses con el viejo Pablo Krüger que contaba ochenta años pero llevaba mucho patriotismo y mucha materia gris en el cerebro.

ARISTIDES MOYA CARRILLO

Tierras Morenas junio 6 de 1927

## Dos mil seiscientos colonos de apuesta

Como los señores Carlistas pretenden, después de la manifestación que hicieron aquí, que nada habrá que les arrebaté el triunfo en este Cantón, hemos depositado la suma de DOS MIL SEISCIENTOS COLONES en la casa comercial de José Pérez R., para responder a la siguiente apuesta: que el Partido Unión Nacional obtendrá el triunfo en este Cantón en las próximas elecciones.

LA DIRECTIVA

Turrialba 1927.

## DON CARLOS

### recurre a medios comerciales

En el «Diario de Costa Rica» del tres de junio que comienza, don Carlos María, al hacer algunas declaraciones al dicho de varios diarios latino americanos, afirma, con un despampanante tupé, cosas verdaderamente asombrosas por lo que se refieren a su ingenuidad como candidato, a su audacia como político y a su cordura como mero hombre.

Antes de entrar en otra cosa, debemos, primero que todo, convenir en que el señor Jiménez Ortiz NO SE DEPIENDE por nada de los cargos que se le hacen en las rotativas de la isla antillana y del istmo, sino que aprovecha la ofensa ahí inferida para hacerse un réclame con el deseo, seguramente, de no perder la oportunidad de ofrecerle al público su mercadería, como cualquier buhonero.

Porque decir que la publicación en referencia hace mención de un tratado imaginario, que nadie le ha pedido su parecer acerca del importante asunto; asegurar esto, en fin, en un artículo de cerca de mil palabras, viene a ser como quien, en un acto de caridad suprema, ofreciese un pañuelo con que cubrir sus carnes a un hombre desnudo. Inmediatamente argüiríamos que eso sería lo único de que podía disponer.

Por lo demás, cuanto se ha dicho en aquellos diarios queda incólume, sobre todo en lo que atañe al fondo de la correspondencia recibida de Washington. Queda allí estampado, por lo menos, el nombre de Carlos María Jiménez Ortiz, dentro de una supuesta negociación internacional; ¿por qué no aparece el de otro hombre de estado, el de otro candidato a la Presidencia, el de otro político? Eso sólo lo sa-

ben quienes transmitieron la información cablegráfica; y mal haríamos nosotros en asegurar causas que estarían, de estar, bajo la vigilancia de un irreductible hermetismo. Lo que sí es palpable son las veintitrés letras del candidato del carlismo, las cuales, sea error de información o no, haya o no broma en eso, quedan allí estampadas, por aquello quizá de que no había otro nombre más apropiado para redactar el mensaje cableográfico.

Ahora bien, como esto debe tener sin cuidado al país entero, ya que tal no pasaría de ser un amable sueño en un amanecer de primavera, debemos convenir en que don Carlos sólo quería decirnos que «el triunfo del Partido Republicano es indudable, ya que tienen en todo el país una mayoría abrumadora sobre el cletismo.»

Eso era todo. Aprovechar la oportunidad para anunciar un artículo que no se vende; anunciar un «hueso»; pero el sistema es viejo: a cada instante con motivo de tal o cual suceso, no falta nunca un comerciante que no se valga de la ocasión para decir que la cosa no habría acontecido si la víctima hubiera usado sus calcetines, su salsa, sus telas; o que aproveche la proyección de una buena cinta cinematográfica para intercalar una ilustración referente a sus aceites, que resultan siempre los mejores de la plaza. ¡Ni más ni menos!

Lo malo es que los pueblos ya saben de esos recursos comerciales y distingue bien las buenas de las malas marcas, en las mercaderías de las vitrinas y en los hombres que tan bondadosamente se ofrecen para servirlos.

FRANCO CORONADO

### ¡lea este periódico!

Si llega a manos de sus hijos menores, desprecúpese: en sus páginas hay decencia, y su lectura servirá para que ellos se inclinen desde pequeños, a seguir una senda de absoluta corrección cuando les llegue el tiempo de tratar la política del país. No es carlista: es el órgano de la UNION NACIONAL.

Su lectura le será agradable, es convincente y se nutre de razones, no de insultos. No es carlista: es el órgano de la UNION NACIONAL.

## Un Karlista averiado

Al empear con este refrán vulgar pero cierto, de que no hay tuerto bueno, es para referirme a un sujeto de sólo un ojo, de pelo colorado y un poco difícil de curar, a quien la Comisión Heiten-ni-ka de Puntarenas tiene empleado con el supuesto cargo de guarda tanques, aunque de lo menos que se ocupa es del cuidado de ellos, puesto que en días pasados averiguó que personas nada escrupulosas se bañaban en dichos tanques sin que el citado guarda se diera cuenta, pues se encuentra casi siempre en Barranca o en Puntarenas donde el chino Pedro libando tragos por cuenta de su partido, y donde formula protestas de ciudadanos cletistas vecinos de Barranca que ni siquiera ha visto, cometiéndolo con ello un abuso en perjuicio de esos ciudadanos firmes y honrados que han abrazado con entusiasmo la causa Nacionalista; y aportando para su provecho material de engaño que perversamente presenta a sus jefes, los karlistas.

¿Por qué señor Casasola no hace un viajecito a las Juntas de Abangares, donde también está en derrota su partido, y de cuyo lugar tuvo que salir disparado? Tal vez ahí sí hagan efecto con alguna carceleada sus aviesas prácticas, porque lo que es en ciudadanos cletistas de Barranca no tienen eco, y están resueltos a castigar su abuso al grado de la provocación.

E. VARELA B.

Ratificamos nuestra adhesión al Partido Unión Nacional que el abuso de un descalificado karlista quiso poner en duda; somos vecinos de Barranca y cletistas muy firmes.

Anselmo Mora, Manuel Molina, Jesús Solórzano, José Antonio Araya, Alberto Calvo, José Rodríguez, José Cruz, Juan Martínez, Alberto Alvarez Ledezma, Félix López, Espíritu Herrera, Manuel Murillo, Vicente Herrera, Luis Ugalde, Salvador Mora, Juan Bolaños, Luis Obando, Joaquín Araya.

BARRANCA, junio 5 de 1927.

Nuevas y valiosas adhesiones de este mismo barrio, jurisdicción del cantón 1<sup>o</sup> de Puntarenas:

Abel Monge  
José Villalobos Cascante  
Efraín Vargas Abarca  
Otilio Vindas Araúz  
Rafael Villalobos Cascante  
Lindor Chaves Barrantes  
Heleodoro Araya Villalobos  
Marcelino Navarro Guzmán  
José Fernández Villeda  
Félix S. Dinarte  
Marcelo Muñoz Molina  
José Federico Sirias  
José Jenaro Maroto  
Francisco Villalta  
Ramón Montero Sibaja  
José A. Molina Moscoso

## Léalo y páselo!

Como el Partido Unión Nacional es tan grande, no es posible hacer una edición tal de este periódico, que permita enviarle uno a cada copartidario. Por tal motivo rogamos a quien lo reciba, que una vez leído lo pase al amigo más cercano para que el mayor número de personas disfruten de su lectura.

IMPRESA Y LIBRERÍA ALSINA

COMPRENDEMOS que no se debe denigrar la personalidad de los que se prestan para la alta dirección de nuestros negocios públicos, porque es precisamente la valía intelectual y moral de los hijos de un país y muy especialmente la de los Candidatos a la Presidencia, lo que contribuye de manera más efectiva a robustecer el nombre de la patria y a asegurar el prestigio de sus instituciones.

## Reuniones Cletistas en Cartago

Se avisa que el Partido Unión Nacional celebrará reuniones fijas en la ciudad de Cartago todos los domingos a las 7 de la noche, en el club situado entre el Teatro Apolo y la Botica Carboni. Estas reuniones se verificarán durante toda la campaña política, aunque no se invite con hojas sueltas.

JUAN RAF. GUZMAN,  
Secretario

## PARTIDO UNION NACIONAL

En la Tesorería General del Partido se encuentra depositada la suma de ₡ 50.000.00 para responder, en cantidades no menores de ₡ 500.00, a la siguiente apuesta:

La persona que el 8 de Mayo de 1928 sucederá al señor Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamuno en su alto cargo de Presidente Constitucional de la República, será el Licenciado don Cleto González Víquez y no el Licenciado don Carlos María Jiménez.

San José, 25 Febrero de 1927.

GREGORIO ESCALANTE,  
Tesorero General

MANUEL CASTRO QUESADA,  
Jefe de Acción